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Добрый день, уважаемый Геннадий Клавдиевич,  

Юлия Юрьевна, коллеги! 

Для всех нас этот год – особенный, он объявлен Президентом 

Российской Федерации Годом педагога и наставника. Решение посвятить 

этот год Учителю подчеркивает неоценимый вклад педагогов в воспитание 

подрастающего поколения. 

Ключевыми в этот год становятся мероприятия, которые 

направлены на привлечение в профессию, поддержку педагогов и их 

профессиональное развитие,  развитие практик наставничества.  

Кроме того, Год педагога и наставника - это возможность выразить 

слова благодарности, рассказать об успехах наших коллег, о педагогических 

династиях. Коллеги, до конца 2023 года продлятся мероприятия. Прошу 

обратить внимание на возможность принять участие в акциях «Спасибо 

Учителю», «Учить. Вдохновлять. Развивать», конкурсе «Лучшая 

педагогическая династия» и других. 

Уверен, что Год педагога и наставника, с одной стороны, будет 

логическим продолжением работы, которая проводится на федеральном и 

региональном уровне, а с другой – станет началом новых традиций и 

мероприятий, которые сделают отрасль образования района  

привлекательной. 

        Особо акцентирую внимание, что проектом «Школа Минпросвещения 

России» задана четкая система критериев единого образовательного 

пространства, в том числе и требования к организации предметно-

развивающей среды, создание воспитательной среды посредством 

организации школьных театров, школьных музеев, спортивных клубов, 

реализацию программ краеведения и школьного туризма, использование 

государственных символов, разработку, создание и популяризацию 

школьной символики и т.д. 
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      Сегодня мы обсудим и успехи, и проблемы, которые, безусловно, 

имеются или назревают, то есть проведем открытый профессиональный 

разговор. 

Уважаемые коллеги! 

        Для устойчивого функционирования  и развития отрасли важно, чтобы 

школа была современной.  

В 4 общеобразовательных учреждениях (школы №1, 5, 12 и 14) в 

рамках реализации ГП КК «Развитие образования» на сумму 19 050,0 тыс. 

руб.  (в том числе из средств краевого бюджета 18 097,5 тыс. руб., из средств 

местного бюджета – 952,5 тыс. руб.) запланировано проведении капитальных 

ремонтов и благоустройства: капитальный ремонт кровель в МБОУСОШ №1 

(6 176,6 тыс. руб.) и МБОУСОШ №5 (4 989,6 тыс. руб.); благоустройство 

территории и ремонт ограждения МБОУСОШ №12 (4 618,8 тыс. руб.); 

благоустройство и ремонт отмостки и цоколя МБОУООШ №14  (3 265,0 тыс. 

руб.). На сегодняшний день проблемным остаётся вопрос ремонта кровли 

СОШ №1. Новый учебный год мы будем начинать в условиях 

продолжающихся ремонтных работ, график работ и расписание уроков будут 

скорректированы и разведены по времени. 

В рамках реализации мероприятий из средств краевого бюджета, 

направленных на дополнительную помощь местному бюджету Успенского 

района, выделено 9 000,0 тыс. руб. Выполнены работы по капитальному 

ремонту и устройству ограждения в МБОУСОШ №9 а. Урупского (3 000,0 

тыс. руб.), завершены работы по благоустройству и ремонту входной группы 

МБОУООШ №17 а. Кургоковского (3 000,0 тыс. руб.); завершен ремонт 

кровли здания детского сада №9 с. Коноково (3 000,0 тыс. руб.).  

Эти работы стали возможными благодаря помощи и поддержке 

депутатов Законодательного Собрания Краснодарского края VII созыва 

Безуглова Ивана Васильевича, Штаничева Алексея Васильевича и 
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заместителя председателя Законодательного Собрания Краснодарского края, 

Почетного жителя Успенского района Владимира Андреевича Бекетова.  

В рамках подготовки учреждений к работе в новом 2023-2024 учебном 

году из средств местного бюджета выделено 7 144,1 тыс. руб. на  ремонт 

кровли над пищеблоком и котельной детского сада №9 (1 277,0 тыс. руб.);  

приведение территории ДОУ №6 х. Веселый в соответствие с требованиями 

санитарного законодательства – 1 489,9 тыс. руб. Завершается строительство 

блока группы раннего возраста МБДОУ детский сад №6 х. Веселого на 20 

мест для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет. Из бюджетов всех уровней 

выделено на реализацию мероприятия более 69 млн. руб. 

В школе №7 ст. Убеженской отремонтировано ограждение на 

спортивной площадке за счет средств местного бюджета – 1 234,6 тыс. руб. 

Кроме того, проведены ремонты отопления в школах №1, 4 и ДОУ №17 – 

267,9 тыс. руб, установлены и заменены приборы учета воды и газа в школах 

№2, 4, ДОУ №8 – 203,0 тыс. руб.; приобретены строительные материалы – 

247,5 тыс. руб.; проведены  гидравлические испытания и 

гидропневматическая промывка внутренней системы отопления – 1 716,0 

тыс. руб.; приведены в соответствие с санитарным законодательством и 

устранения замечаний Роспотребнадзора в школах №2,8, 9, 12 ДОУ №9,14, 

15, 23 – 699,2 тыс. руб. 

На приведение в соответствие с противопожарным законодательством 

и устранения замечаний Отдела надзорной деятельности МЧС РФ по 

Успенскому району из средств местного бюджета в 2023 году выделено 

5826,0 тыс. руб. на: 

- замену и модернизацию системы пожарной сигнализации в ДОУ №19 

(209 тыс. руб.) и школе №4 (1500,0 тыс. руб.); 

- проведение обработки деревянных конструкций кровли в школах 

№6,7,8 (293,1 тыс. руб.); 
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- проведение ремонта электрических сетей в школах №3,8 и ДОУ №8 

(3310,8 тыс. руб.); 

- испытание сопротивления изоляции электрических сетей во всех 37 

образовательных учреждениях – 485,2 тыс. руб. 

- перезарядку огнетушителей, испытания пожарных лестниц 27,9 тыс. 

руб. 

В 29 образовательных учреждениях в октябре 2023 года будет 

проведено ежегодное обследование работоспособности системы 

автоматической пожарной сигнализации. 

Для обеспечения безопасного пребывания учащихся и воспитанников в 

образовательных учреждениях в 2023-2024 учебном году в местном бюджете 

предусмотрено в 2023 году 49,93 млн. руб., из них  

- на оплату услуг охранного предприятия, заработную плату штатных 

сторожей, оплату услуг по поддержанию в работоспособном состоянии 

систем видеонаблюдения и передачи тревожных сообщений, поддержания в 

работоспособном состоянии охранной сигнализации в образовательных 

учреждениях – 44,17 млн. руб. 

- на установку охранной сигнализации в 5 образовательных 

учреждениях – 2 967,0 тыс. руб. (ДОУ №1, 8, 9, 21 и 25). 

- на капитальный ремонт ограждения в ДОУ №6 и школе №12 – 2 777,3 

тыс. руб. 

- на ремонт системы контроля и управления доступом в школе №10 – 

22,6 тыс. руб. 

Таким образом, для подготовки образовательных учреждений района к 

новому  учебному году из средств краевого бюджета выделено 27 097,5 

тыс.руб., из средств местного бюджета – 63 903,7 тыс.руб. 

 Финансирование этих мероприятий стало возможным благодаря 

поддержке губернатора Краснодарского края Вениамина Ивановича 

Кондратьева, а также личной инициативе главы района Геннадия 

Клавдиевича Бахилина. Пользуясь предоставленной возможностью, я хожу 
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от имени всех педагогов, обучающихся и родителей поблагодарить Геннадия 

Клавдиевича за искреннюю заботу и пристальное внимание к отрасли. Все 

мы постоянно это внимание на себе ощущаем, и оно, несомненно, ко 

многому обязывает. Я говорю, в первую очередь, о качественных результатах 

образовательной деятельности.  

         

Уважаемые коллеги! 

        

Общему образованию всегда уделялось и уделяется повышенное 

внимание. Деятельность школ района направлена на повышение качества и 

доступности образования. 

Знаменательно, что именно в Год педагога и наставника происходит 

активное обновление системы образования. Направлений развития много, это 

единое содержание образования, воспитание и профориентация. И отдельно 

хочу выделить из этих направлений важную задачу по повышению качества 

общего образования. Сегодня на Федеральном уровне разработаны и 

утверждены все инструменты для его создания: обновленный ФГОС, 

Федеральный перечень учебников, федеральные образовательные 

программы. Работает портал «Единое содержание образования», который 

содержит рабочие программы, методические видеоуроки, учебные пособия 

для педагогов, конструктор рабочих программ и учебных планов. 

Отмечу, что с 1 сентября 2023 года для всех школ вводятся 

федеральные основные образовательные программы, содержащие 

федеральный учебный план, федеральный календарный учебный график, 

федеральные рабочие программы. Федеральные основные образовательные 

программы вводятся и для детских садов. 

Такой подход позволит не только обеспечить общие требования к 

качеству учебно-методической документации, используемой педагогами в 

работе, но и снять часть документарной нагрузки с руководителей и 

педагогических работников.  
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       В 2023 год к государственной итоговой аттестации допущено 105 

одиннадцатиклассников. С экзаменом по русскому языку выпускники  2023 

года справились успешно. Более  29 процентов выпускников  показали 

результаты повышенного уровня (свыше 80 баллов).  И, конечно же, особую 

гордость вызывает стобальный результат по русскому языку. В этом году его 

показал показал  Коломзаров Никита из СОШ№2. К экзамену Никиту 

подготовила Хевсокова Ольга Николаевна, учитель русского языка и 

литературы СОШ№2. Педагог с большой буквы, наставник.    

Районный  средний балл по русскому языку остался на прежнем уровне 

по сравнению с прошлым годом -  70 баллов.  

На экзамене по профильной математике средний балл в этом году 

составил 49,1, в 2022 году – 59,6.   К сожалению, более 5 процентов 

одиннадцатиклассников не справились с этим экзаменом. А среди тех, кто 

сдал его успешно, третья часть (35 процентов) набрали до 60 баллов. В 2023 

году выпускник СОШ№2 Большаков Антон набрал по профильной 

математике 96 баллов.  В предыдущие годы  высота в 80 баллов нашим 

школьникам не покорялась.  

Химия, физика, биология постепенно становятся наиболее 

востребованными предметами среди старшеклассников,  так как ребята  

планируют поступать на специальности, связанные именно с этими 

предметами. 

На экзамене по биологии средний балл по району составил 55,6, что на 

0,8 балла больше, чем в прошлом году. Один из сложных предметов – 

физика. В 2023 году средний балл по физике снизился по сравнению с 2021 и 

2022 годами и составил  49,2 (2021 г- 54,1 , в 2022 году – 53, 9). 

В 2023 году средний балл по химии составил  61. Наивысшего 

результата достигла выпускница 1 школы Чукова Сабина, которая набрала 97 

баллов.  

  Для выпускников района самым сложным оказался экзамен по 

обществознанию. Несмотря на это, средний балл вырос по сравнению с 
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предыдущими годами и составил 59,5 (в 2022 году - 57,7, в 2021 году -  56,9). 

Высокие баллы (свыше 80) набрали 7 процентов сдающих. Выпускница 

СОШ№6 Макаренко Анна показала на экзамене по обществознанию высокий 

балл 96, а трое выпускников СОШ№2 набрали по 92 балла.  

Историю сдавали 13 человек. Средний балл составил 54,8, что на 6,2 

больше, чем в прошлом году.  

Средний балл по английскому языку в 2023 году составил 57, этот 

результат ниже, чем в 2022 и 2021 году   на 7,8.  

Экзамены по литературе, географии и информатике не являются 

массовыми.  Так, в 2023 году средний балл по литературе составил 64, что 

больше, чем в прошлом году на 2,1. Высокий результат – свыше 90 баллов 

показала Балабанова Милена, СОШ№5. 

По информатике средний балл составил 47. К сожалению, данный 

показатель очень низкий, в 2022 году он составлял 79 баллов, в 2021 – 51.  

Низкий результат ребята показали на экзамене по географии -54,8. В 

2022 году этот показатель был равен 69,2, в 2021 году – 65,3. 

        Положительным моментом является тот факт, что наблюдается 

тенденция к уменьшению отрицательного результата по экзаменам по 

выбору. 

Хочется отметить также, что в 2023 году все 9 медалистов   

подтвердили свои медали высокими результатами Единого государственного 

экзамена.  

Отрадно, что более  5 % поступили на педагогические специальности, 

12 % - на специальности, связанные с медициной, биотехнологиями, более 

10% выпускников связали  свое будущее с экономикой, бухгалтерским 

учетом, столько же с юриспруденцией, а вот на инженерные специальности 

поступили  около 3 % выпускников.  В 2023 году  4 человека заключили 

договоры на целевое обучение на педагогические специальности, в 2022 году 

– также 4 человека обучаются по целевому направлению, в 2021 году -2 

человека. В 2023 году целевые договоры на медицинские специальности 
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заключили 7 человек, в 2022 году- 2 человека, в 2021 году- 2 человека. 

Надеемся, что получив образование, ребята вернутся в наш район. 

Что касается основного государственного экзамена, то к нему было 

допущено 447 выпускников 9-х классов. 184 выпускника не смогли сдать 

экзамены с 1 раза (41%).  

В  дополнительный период в сентябре будут пересдавать 60 

девятиклассников, они получили в основной период более двух двоек по 

четырем экзаменам. 

 Это вопрос качества работы внутришкольной системы оценивания и 

объективности выставления отметок. Одним из основных направлений 

деятельности педагогических коллективов школ, методических объединений 

учителей должна и в будущем учебном году стать разработка практических 

шагов по повышению качества подготовки выпускников. В новом учебном 

году мы будем реализовывать мероприятия «дорожной карты» по 

повышению качества образования. 

Призываю тщательно изучить результаты итоговой аттестации  и 

провести анализ сложившейся ситуации, организовать целенаправленную 

подготовку обучающихся, получивших неудовлетворительный результат на 

государственной итоговой аттестации, к повторному прохождению в 

дополнительные сроки. Уважаемые коллеги! Ключевой и приоритетной 

задачей этого учебного года ставлю повышение качества общего 

образования.  

Показателем результативности труда педагогов являются, в том числе, 

результаты Всероссийской олимпиады школьников.  

    В 2022- 2023 учебном году в муниципальном этапе приняли участие 

всего 656 обучающихся образовательных организаций, из них 187 

победителей и призеров. На региональный этап прошли 10 обучающихся по 

7 общеобразовательным предметам (искусство (МХК), история, химия, 

физика, литература, математика, экология). 



9 
 

По результатам проведения ВсОШ по искусству (МХК) Синицын Вадим 

стал призером РЭ олимпиады. С 18 по 24 марта 2023 г. принимал участие и 

поучил диплом участника в заключительном этапе ВсОШ по искусству 

(МХК) в г. Казань Республики Татарстан.  

По результатам проведения ВсОШ по химии Павлюк Илья и Павлюк 

Антон стали призерами РЭ олимпиады.  

По результатам проведения ВсОШ по физике Колесников Вячеслав 

получили статус призёра РЭ олимпиады.  

По результатам проведения ВсОШ по экологии Чайкина Елизавета стала 

призером РЭ ВсОШ.  

Перед нами стоит задача в новом учебном году - проведение  системной 

работы по подготовке участников ВсОШ в каждом общеобразовательном 

учреждении, развитие интереса у учащихся к углубленному изучению 

предметов, выявление талантливых детей. 

В школах района успешно реализуется проект «Самбо в школу». Во 

всероссийском проекте «Самбо в школу» в 2022-2023 учебном году в 11 

школах района принимало участие 2459 учащихся. В 2023-2024 году 

реализация продолжится в 11 школах, а количество учащихся увеличится и 

составит 2686 человек. 

За счет средств федерального бюджета в 2023 году реализуется проект 

Цифровая образовательная среда в МБОУСОШ №1 с. Успенского. На эти 

цели выделено 1860,0 тыс. руб. Школа получает 3 интерактивные панели, 

более 30 ноутбуков, МФУ для организации цифрового просвещения 

школьников. 

Продолжается реализация мероприятий национального проекта 

«Образование», регионального проекта «Современная школа».  
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Система дополнительного образования детей является значимой 

сферой, в которой происходит рост самооценки детей, их профессиональное 

самоопределение, становление и социализация в обществе. Общий 

показатель охвата детей дополнительным образованием составляет 6949 

человек в возрасте от 5 до 18 лет. Выполнен краевой  показателей охвата 

детей (78,5%) при среднекраевом – 77%. 

Коллеги!  

На уровне федерации значительные шаги по созданию единого 

образовательного пространства уже сделаны. Так, например, изменяются 

процессы аттестации педагогических работников в этом году и становятся 

более единообразными по всей стране. Обычно педагоги опасаются 

изменений процедуры, но с 1 сентября 2023 года  действие 

квалификационной категории, полученной после 1 сентября этого года,  

будет бессрочным. 

Министр просвещения в своём выступлении уже сказал о введении с 1 

сентября новых категорий «педагог-методист» и «педагог-наставник». 

Добавлю, что это новые возможности горизонтального роста карьеры 

педагогических работников. Среди первых аттестованных по этим 

категориям очень хочется увидеть тех людей, кандидатуры которых будут 

известны педагогической общественности, как имеющих опыт методической 

и наставнической работы. 

Напомню, что при реализации образовательных программ в школах 

необходимо применять исключительно государственные информационные 

системы, использовать только проверенные, верифицированные электронные 

образовательные ресурсы наряду с учебниками и учебными пособиями. 

Перечень таких ресурсов утверждается приказом Министерства просвещения 

РФ. 

Активность использования ресурсов федеральной системы остаётся 

пока недостаточной. Необходимо усилить работу по использованию 
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образовательного контента ФГИС «Моя школа», в том числе и для 

подготовки к государственной итоговой аттестации. 

Коллеги, в новом учебном году всем образовательным организациям 

необходимо использовать именно платформу Сферум для коммуникации в 

учебном процессе. В апреле-мае текущего года была организована работа по 

централизованному подключению всех типов наших учреждений, 

следующий этап – активное использование платформы. 

И еще на один момент хочу обратить ваше внимание. В связи с 

применением с 1 января 2023 года статьи 16 закона «Об образовании в РФ» 

об использовании в образовательном процессе только государственных 

информационных систем возникает требование о предоставлении доступа к 

таким системам исключительно с использованием учетных записей Госуслуг. 

С 1 января 2024 года использование ГИС «Сетевой город» будет 

осуществляться только с использованием учетной записи Госуслуг. До конца 

текущего года в учреждениях нужно организовать работу по внесению 

сведений, которые необходимы для окончательного перевода доступа к 

электронному журналу и дневнику через Госуслуги. 

ВОСПИТАНИЕ, как и в предыдущие годы, является важной 

составляющей, ориентиром для всей сферы образования. С 1 сентября наши 

школы работают по единой федеральной программе воспитания, которая, в 

свою очередь, является составной частью соответствующих федеральных 

основных общеобразовательных программ.  

Приоритет воспитания сегодня во всем – во всех вопросах, связанных с 

организацией образовательного процесса, созданием современной 

образовательной среды, с развитием системы дополнительного образования, 

с модернизацией системы летнего отдыха детей и с подготовкой и 

переподготовкой учительского корпуса. 

Еще раз подчеркиваю, федеральная образовательная программа – это 

содержание образовательного процесса, который позиционирует 

неразрывный учебно-воспитательный процесс. Поэтому с переходом с 1 
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сентября на новую образовательную программу у нас появляется единый 

документ, где сосредоточено содержание и требования к результатам как в 

образовательном (учебном) процессе, так и в воспитании. 

Неотъемлемой частью федеральной образовательной программы 

является календарь воспитательных мероприятий. Это то, что является 

инвариантным компонентом. 

Приоритетной задачей на сегодняшний день является актуализация 

рабочих программ воспитания и календарных планов воспитательной работы 

в соответствии с федеральными требованиями. 

Эта работа в российском образовании всегда строилась на базовых 

национальных ценностях: любви к Родине, её истории, уважении предков, их 

традиций, обычаев. Активно проводится эта работа и сейчас.  Уже не первый 

год  инновационными площадками «Института изучения детства, семьи и 

воспитания Российской академии образования» являются детские сады №3 и 

№10 Успенского района. В течение ряда лет мы говорим о казачьем 

образовании, его развитии и значимости для становления личности. Базой 

развития новой системы воспитания в образовательных организациях 

является создание российского движения детей и молодежи «Движение 

Первых». 

Немного о проекте «Разговоры о важном». К проведению занятий в 

этом году должны подключиться советники директора по воспитанию и 

взаимодействию с детскими общественными объединениями.  

По итогам опроса, проведенного Академией Минпросвещения, 

школьники и их родители позитивно оценили занятия «Разговоры о важном», 

которые стали нововведением прошедшего учебного года. 

Ключевыми направлениями проекта в этом году станут занятия 

историко-патриотической направленности, тема спорта и здоровья. 

Запланированы занятия, посвященные памятным и юбилейным датам. 

Отмечу, что все методические материалы к урокам разрабатываются на 

федеральном уровне и размещаются в открытых источниках. 
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При проведении внеурочных занятий рекомендую включать 

региональный компонент. На занятиях патриотической тематики следует 

упомянуть героев Российской Федерации-участников специальной военной 

операции, которые являются выпускниками школ.  

Одним из ключевых факторов в формировании общероссийской 

идентичности является патриотическое воспитание детей и молодежи. С 

прошлого учебного года во всех школах и профессиональных 

образовательных организациях в начале учебной недели проводится 

церемония поднятия государственного флага России, которая 

сопровождается исполнением государственного гимна. Эта традиция будет 

продолжена и в этом учебном году. 

В Успенском районе активно действует  Всероссийское детско-

юношеское военно-патриотическое движение «ЮНАРМИЯ» и насчитывает 

136 детей.  

Руководителям образовательных организаций необходимо продолжить 

поддержку детских общественных организаций с целью максимального 

вовлечения в активную социальную практику детей и молодежи, создать 

доступную и интересную детям воспитательную среду. 

Школьные театры и школьные спортивные клубы, как отметил 

Министр Просвещения РФ, становятся важной частью образовательной 

инфраструктуры, ключевой формой организации внеучебной деятельности 

каждого школьника. Деятельность спортивных и театральных объединений 

должна быть представлена в рамках внеурочной деятельности и 

дополнительного образования. 

С июля 2023 года сформирован единый всероссийский реестр 

школьных спортивных клубов. В Успенском районе все школы вошли в 

данный реестр. 

 

Как уже отметил Сергей Сергеевич Кравцов,    с 1 сентября во всех 

российских школах запускается единая модель профориентации 
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обучающихся. Во внеурочную деятельность школьников 6-11 классов 

вводится курс «Россия – мои горизонты».  Активно наши учащиеся 

участвуют в проекте «Билет в будущее». Задача школьных команд развития 

Профминимума – неформально и эффективно  организовать помощь  и 

сопровождение школьника в своем профессиональном выборе.  

В своем докладе я тезисно коснулся ключевых задач на 2023-

2024 учебный год. В завершении, мне хотелось поздравить Вас, мои дорогие 

коллеги, с Началом нового Учебного года! Искренне желаю Вам успешного 

учебного года, уверенности в своих силах, новых свершений, осуществления 

смелых замыслов и ярких открытий! 

 

 

Начальник  

управления образованием                                                      А. Г. Ткачев 


